

BIBLIOGRAPHIE

Le Nourrisson : Alimentation et hygiène ; Enfants débiles ; Enfants nés à terme, par PIERRE BUDIN, professeur de Clinique obstétricale à la Faculté de Médecine de Paris, avec 128 figures et graphiques en couleurs.... 14 frs.

Voilà un livre appelé à rendre de grands services aux médecins. Pendant longtemps toute l'attention des savants se porta vers la mère, la nouvelle accouchée, c'était l'époque qui a précédé l'asepsie et l'antisepsie. La morbidité et la mortalité chez les femmes en couches étaient élevées, les lymphangites, les abcès du sein, la fièvre puerpérale avec ou sans phlegmata alba dolens, jetaient la terreur parmi les médecins. Pasteur puis Lister propagèrent à travers le monde la théorie microbienne, et l'illustre Tarnier en suivant l'enseignement de ces savants inaugure l'ère de l'antisepsie dans les accouchements avec les résultats que nous voyons tous les jours.

L'enfant nouveau-né, va maintenant devenir le sujet d'études et de recherches fort intéressantes et c'est au professeur Budin que revient l'honneur d'avoir inauguré ce nouvel ère de progrès si consolant.

Autrefois, l'enfant débile, né avant terme, mourait presque invariablement. Lisez la première leçon du professeur Budin, publiée dans le "Nourrisson" et vous verrez ce que peut faire la couveuse, et comment s'en servir. Vous apprendrez à bien reconnaître le débile par l'abaissement de sa température et de son poids. Grâce à ce merveilleux instrument, la mortalité chez les débiles a été changée du tout au tout.

Une deuxième leçon, nous fait connaître dans ses détails, l'alimentation des débiles: allaitement au sein, gavage, etc. Au cours de la troisième leçon, le savant auteur nous prouve que la quantité de lait que fournissent les bonnes nourrices varie avec les demandes. Elle diminue si les nourrices sont moins têtées, elle augmente si les nourrices sont plus têtées. Dans son service M. Budin est parvenu à nourrir 54 enfants avec le lait de 14 nourrices.

Dans sa quatrième leçon, l'auteur donne les résultats obtenus dans le service des débiles de la Maternité ainsi qu'à la Clinique Tarnier. Il recommande autant que possible l'allaitement au sein pour l'enfant débile. Ce n'est qu'à la cinquième leçon que l'auteur étudie l'enfant né à terme. Que de choses importantes renferme cette leçon sur le rôle de la balance, sur l'allaitement mixte, sur les troubles digestifs et les maladies des enfants. La sixième leçon étudie les effets sur la sécrétion lactée créés par les émotions, par une mauvaise hygiène, par l'apparition des règles, etc. La septième leçon est consacrée aux enfants pour lesquels l'allaitement au sein est impossible, ceux qui sont atteints de bec-de-lièvre, etc., à ceux qui ne veulent pas téter et à ceux qui ne peuvent pas digérer le lait de femme. Il nous est enseigné comment subvenir à une lactation insuffisante. Tous les procédés de conservation du lait sont discutés longuement, avec une description complète de tous les appareils à stérilisation, etc. La huitième et la neuvième leçons sont toutes entières consacrées à l'alimentation du nourrisson. L'auteur démontre les avantages de l'allaitement mixte, lorsque la mère n'a pas assez de lait. Il parle longuement sur le lait stérilisé et enseigne les avantages du lait stérilisé non coupé, donné même aux tout petits enfants. La grande erreur qu'entraîne parfois l'allaitement artificiel, c'est-à-dire la suralimentation et ses effets désastreux, est longuement étudiée avec les moyens de l'éviter.

Dans sa dixième leçon, le maître décrit l'organisation de consultations de nourrissons et les résultats obtenus.

Ces consultations de nourrissons existent maintenant dans toutes les villes de France et portent souvent le nom de "Goutte de lait."

Le professeur Budin, a vu son œuvre des consultations des nourrissons non seulement se populariser en France, mais même en Amérique, et le nombre de ces consultations augmentera de plus en plus à cause des résultats extraordinaires qu'elles donnent partout où elles existent. Nous possédons déjà une consultation de nourrissons à Montréal et les effets sont si marqués que nous en aurons plusieurs sûrement l'an prochain.

J. E. DUBÉ.